El Sol de México Sección: Portada,Republica 2023-12-10 01:33:02

704 cm2

Página: 1,5 \$38,410.31

1/3

ESTADO DE MÉXICO

Se multiplican las extorsiones

En los últimos seis años, el delito de extorsión se disparó en el Estado de México, de mil 629 denuncias en 2018 a tres mil 431 en lo que va de este año, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. El viernes, un enfrentamiento entre habitantes de Texcapilla, municipio de Texcaltitlán, y presuntos miembros de la Familia Michoacana dejó 14 muertos, 10 de ellos del grupo criminal, entre ellos el líder criminal conocido como *El Payaso*. Los pobladores se negaron a pagar el cobro de piso a los presuntos criminales, lo que terminó en una balacera. Tras la batalla, autoridades estatales y federales mantienen un operativo de seguridad en la zona. Otro delito que creció en el estado es el despojo, con tres mil 579 casos en 2018 y cuatro mil 203, en los 10 primeros meses de este 2023. **Pág. 5**

CAMPESINOS SE DEFIENDEN

Las extorsiones se disparan en Edomex

Mientras en todo 2018 se reportaron 135 casos, en los primeros 10 meses de este año ya suman 343, según el Secretariado del Sistema Nacional de Seguridad Pública

JESÚS BADILLO

n los últimos seis años, el delito de extorsión se disparó en el Estado de México, al pasar de mil 629 denuncias en 2018 a tres mil 431 en lo que va de este año, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

El viernes, un enfrentamiento entre habitantes de Texcapilla, municipio de Texcaltitlán, y presuntos integrantes de la Familia Michoacana dejó 14 muertos, 10 de ellos del grupo criminal, entre ellos el líder criminal conocido como *El Payaso*,.

Los pobladores se negaron a pagar el cobro de piso a los presuntos criminales, lo que originó una balacera. Tras el enfrentamiento, las autoridades estatales y federales mantienen un operativo de seguridad en la zona.

De acuerdo con cifras del Secretariado, en 2018 se reportaron mil 629 extorsiones; para el siguiente año subieron a dos mil 487 y en 2020 (año de la pandemia) se registraron dos mil 995.

En 2021, las extorsiones subieron a tres mil 302, mientras que para 2022 se dispararon a cuatro mil 153 casos. Hasta ayer, las cifras oficiales de 2023 sólo llegaban hasta octubre, dando cuenta de tres mil 431 denuncias por ese delito.

Si se saca el promedio, durante 2018

hubo 135 denuncias por extorsiones, mientras en los primeros 10 meses de este año fue de 343, casi el triple.

Otro delito que se incrementó es el despojo. En 2018 se tiene registro de tres mil 579 casos y para los 10 primeros meses de 2023, se reportaron cuatro mil 203.

La zona sur del Estado de México, es disputada por La Familia Michoacana y el Cártel Jalisco Nueva Generación, por lo que autoridades la consideran zona roja.

Ayer, la gobernadora Delfina Gómez dijo que el sur de la entidad no está sola y garantizó la seguridad de su población. "Instruí a la Secretaría del Estado de México dar atención y seguimiento puntal hasta garantizar la seguridad a pobla-



El Sol de México



dores de las comunidades de la zona y reforzar la presencia de elementos de seguridad", dijo en conferencia de prensa.

Junto al secretario de Seguridad estatal, Andrés Andrade Téllez y el titular de la Fiscalía mexiquense, José Luis Cervantes Martínez, informó que derivado del enfrentamiento en Texcaltitlán, se activó un

despliegue policiaco en la zona.

En su intervención, Andrade Téllez explicó que el viernes, a las 12:14 horas recibieron una llamada en el C5 sobre detonaciones de armas de fuego en Texcapilla. A las 14:50 horas se inició una carpeta de investigación por ingreso de personas lesionadas a un hospital, la cual incluyó información de que dos de los heridos fueron sustraídos por un grupo armado.

Tras el arribo de las fuerzas armadas y el desplazamiento de drones, relató, se procedió a tomar el control de la zona y al levantamiento de los cuerpos y su traslado a las instalaciones de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México.

Detalló que alrededor de las 21:51 horas se reportó una reagrupación de 30 presuntos integrantes del grupo criminal, pero tras la revisión respectiva no fue de riesgo, aseguró.

Ayer, durante su gira por Guerrero, Andrés Manuel López Obrador, llamó a la población a combatir problemas como la extorsión "entre todos".

"Hay que cuidar mucho que no haya consumo de droga porque tenemos que combatir el narcotráfico y esto que está pasando, que ayer lamentablemente se dio en el Estado de México: la extorsión, el llamado pago de piso, todo esto lo tenemos que combatir, pero entre todos", señaló AMLO. Con información de Rodrigo

Miranda Torres /El Sol de Toluca y EFE





704 cm2



FOTO TOMADA DE VIDEO /CUARTOSCURO.COM

Vecinos de Texcapilla, municipio de Texcaltitlán, enfrentaron a sujetos que los extorsionaban

ATAQUE

UN SOLDADO herido fue el saldo de ataque en contra de militares y elementos de la Secretaría de Seguridad del Edomex ocurrido en Malinalco



Excélsior Sección: Portada 2023-12-10 02:45:27

168 cm2

Página: 1,13

\$14,719.79 1/1

La extorsión se combate entre todos: López Obrador

Tras la violencia en Texcaltitlán, el presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a unir esfuerzos contra las extorsiones cometidas por el crimen organizado.

"Hay que cuidar mucho que no haya consumo de droga, tenemos que combatir el narcotráfico. Esto que lamentablemente se dio en el Estado de México, la extorsión y el llamado pago de piso, lo tenemos que combatir, pero entre todos", expuso en un acto en Pungarabato, Guerrero.

Más tarde, en Tejupilco, Edomex, expuso que su administración seguirá con el combate a la delincuencia organizada, atendiendo las causas y evitando el reclutamiento de jóvenes.

Arturo Páramo

PRIMERA I PÁGINA 13

SIGUE LUCHA ANTICRIMEN

Instan a evitar el consumo de drogas

los jóvenes ya no quieren esa vida, porque esa no es vida.

"Y lo otro es que ayudemos todos a que no haya consumo de drogas, porque cuando hay consumo de droga, como es el caso de EU, ya es muy difícil enfrentar el problema. Nosotros tenemos ya probado que donde hay más consumo es donde tenemos más homicidios", dijo el titular del Ejecutivo.

Al abordar el tema de la seguridad social y la atención médica que brinda el Estado dijo que "quisiera ir a todos los municipios, pero no puedo, tengo que andar por todos lados, pero van bien las cosas, vamos bien, de buenas.



Ayudemos a que no haya consumo de drogas, porque cuando hay consumo de droga, como es el caso de EU, ya es muy difícil enfrentar el problema."

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR PRESIDENTE DE MÉXICO





POR ARTURO PÁRAMO

arturo.paramo@gimm.com.mx

Desde Tejupilco, Estado de México, a 46 km de Texcaltitlán, donde 14 personas murieron en un enfrentamiento, el presidente Andrés Manuel López Obrador expuso que su administración seguirá combatiendo a la delincuencia organizada.

López Obrador encabezó una asamblea de evaluación de programas sociales en la que la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, dijo que seguirá construyéndose la paz en la región.

"Tenemos, primero, que seguir combatiendo la delincuencia, pero atendiendo las causas, que no recluten a los jóvenes, que les cueste trabajo, porque La Jornada Sección: Portada,Estados 2023-12-10 03:23:28

413 cm2

Página: 1,20 \$96,703.03

1/2

Gobernadora pide que Ejército y Marina resguarden el sur de Edomex

• En Texcaltitlán prefieren no salir de sus casas // Temen venganza de *La familia michoacana* tras matanza del viernes

REDACCIÓN / P 20

Delfina Gómez solicita a fuerzas armadas resguardar Texcaltitlán

"No están solos, velaremos por su tranquilidad", promete a habitantes tras enfrentamiento

DE LA REDACCIÓN

La gobernadora del estado de México, Delfina Gómez Álvarez, solicitó ayer al gobierno federal apoyo para que el Ejército, la Guardia Nacional y la Marina permanezcan en el sur de la entidad a fin de que, junto con la Policía Estatal, se resguarde a los habitantes de esa región para que ya no sean víctimas de grupos criminales como La familia michoacana (FM), luego de lo sucedido en Texcapilla, municipio de Texcaltitlán, donde pobladores, hartos de las extorsiones, enfrentaron a integrantes del grupo criminal con resultado de 14 personas muertas v siete heridas.

"Les quiero decir que no están solos y vamos a velar porque en esa región vuelva la paz y la tranquilidad", recalcó en su mensaje por lo acontecido en Texcapilla el viernes.

La mandataria solicitó a la Secretaría de Seguridad Estatal dar atención y seguimiento puntual a los acontecimientos violentos con el fin de garantizar la seguridad a los pobladores de las comunidades de esa región.

A Texcaltitlán y a toda la franja limítrofe del estado de México con Guerrero, donde opera dicho cártel, comandado por los hermanos Jonnhy y Alfredo Hurtado Olascoaga, conocidos como *El Pez y La Fresa*, respectivamente, se movilizaron más de 600 elementos de la Policía Estatal, Ejército, Marina y Guardia Nacional para blindar la región y evitar una represalia del grupo delictivo contra la población que ayer abatió a 10 de sus integrantes.

Desactivan incursión de grupo criminal

El secretario de Seguridad del estado, Andrés Andrade Téllez, reveló que la noche del viernes, horas después de la reyerta, conocieron que al menos 30 sicarios de la *familia* se reagrupaban para incursionar en Texcalpilla, pero se desistieron ante la movilización de las fuerzas federales y estatales en la zona.

Explicó que el saldo final del enfrentamiento fue de 14 muertos: 10 presuntos criminales y cuatro vecinos de Texcapilla, entre ellos el delegado de la comunidad, así como siete heridos.

A estos últimos los llevaron al hospital de Texcaltitlán: dos fueron rescatados por un comando la tarde del viernes, y los otros cinco, "según la información que tenemos, forman parte de la comunidad y tienen heridas por arma de fuego", agregó.

Andrade Téllez confirmó que antes del enfrentamiento, el C-5 de la Secretaría de Seguridad recibió denuncias de que en el municipio de Villa Guerrero, cercano a Texcaltitlán, había personas armadas, presumiblemente de la *FM*, que recababan dinero en efectivo de comerciantes y habitantes de varias comunidades. El jueves, policías estatales, con apoyo del Ejército, encontraron dos unidades con un





arsenal, el cual fue decomisado. Más tarde se logró la detención de "unas personas" que recolectaban dinero en Villa Guerrero.

El funcionario reconoció que la extorsión que padecen los pobladores del sur del estado expuso la necesidad de hacer cambios en la estructura de la Policía Estatal, pues "se requiere emplear de forma sistemática la inteligencia e investigación".

El fiscal general de justicia mexiquense, José Luis Cervantes Martínez, explicó que entre los muertos están Rigoberto Sancha Santillán, *El Payaso*, cabecilla de la FM en Texcaltitlán y dos de sus principales sicarios. Recordó que en junio de 2022, en un operativo para capturarlo, hubo un enfrentamiento en dicho municipio, entre las fuerzas locales contra el grupo delincuencial; 12 pistoleros fueron ultimados; pero no lograron aprehender al líder criminal.

Detalló el fiscal: "Rigoberto Sancha fue el responsable de la emboscada a 13 policías estatales y ministeriales el 21 de marzo de 2021, en el municipio de Coatepec Harinas. También encabezó el ataque a instalaciones de la fiscalía en Sultepec, en mayo de 2022.



▲ Elementos del Ejército

Mexicano resguardan desde ayer
las calles de Texcaltitlán, estado
de México, municipio donde
la tarde del viernes ocurrió un
enfrentamiento entre lugareños
e integrantes de La familia
michoacana. Foto Arturo Callejo





Ken Salazar anuncia inversión por 2.2 mil mdd para planta química en Sinaloa

Cooperación. El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, anunció este sábado una inversión de 2 mil 200 millones de dólares para la creación de la planta de productos químicos con emisiones de carbono ultra bajas más grande del mundo, que se instalará en Sinaloa.

"La asociación entre la empresa estadunidense Transition Industries LLC y la Corporación Financiera Internacional (CFI) para desarrollar conjuntamente el proyecto Pacífico Mexinol en Sinaloa, resulta muy esperanzadora", aseguró, al agregar que este acuerdo entre EU y México "nos permitirá avanzar en nuestra meta de consolidar a América del Norte como una potencia líder en energías limpias". PAGS

Ken Salazar anuncia inversión de EU por más de 2 mil mdd para Sinaloa

Instalarán la planta química Pacífico Mexinol; producirá con emisiones de carbono ultra bajas más grande del mundo

Redacción

nacional@cronica.com.mx

potencia en líder en energías limpias".

El Embajador de Estados Unidos resaltó que "a través de Pacífico Mexinol sea la instalación de productos químicos con emisiones de carbono ultra bajas más

grande del mundo, produciendo metanol verde y metanol azul a partir de gas natural con captura de carbono".

El comunicado destaca que "este tipo de iniciativas son un claro ejemplo de
que cuidar al planeta e invertir en energías limpias atrae inversiones y genera
oportunidades. Se comenzará a construir en 2024 y se espera que genere más
de 3 mil empleos durante la construcción
y hasta 450 trabajos directos e indirectos
durante las operaciones", apuntó.

En el mismo tenor, Ken Salazar subrayó que esta obra ayudará a reducir la quema de gas natural, fomentará el tratamiento de aguas residuales, diversificará la capacidad química de México, aumentará las exportaciones y contribuirá a generar empleos.

El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, anunció este sábado una inversión de 2 mil 200 millones de dólares para la creación de la planta de productos químicos con emisiones de carbono ultra bajas más grande del mundo, que se instalará en Sinaloa.

"La asociación entre la empresa estadunidense Transition Industries LLC y la Corporación Financiera Internacional (CFI) para desarrollar conjuntamente el proyecto Pacífico Mexinol en Sinaloa, la cual contará con más de 2.2 mil millones de dólares de inversión, resulta muy esperanzadora", aseguró el diplomático estadounidense, a través de un comunicado publicado en su cuenta de la red social X.

CONSOLIDACIÓN

Ken Salazar subrayó que este acuerdo comercial entre EU y México "nos permitirá avanzar en nuestra meta compartida de consolidar a América del Norte como una





EJEMPLO

"Ya que 40 por ciento de la producción mundial de metanol proviene del carbón,

esta planta servirá como un ejemplo de lo que podemos lograr cuando nuestros gobiernos trabajan conjuntamente con el sector privado y los organismos internacionales para combatir el cambio climático, avanzar en la transición energética de América del Norte y generar oportunidades y bienestar para nuestros pueblos", sostuvo.

Finalmente destacó que "con acciones como esta, América del Norte contribuye en el camino de limitar el calentamiento global a 1.5 grados Celsius, lo cual es fundamental para evitar que el cambio climático y sus impactos sigan profundizándose y volviéndose más devastadores. Seguiremos trabajando con las autoridades de México para avanzar en nuestras metas climáticas compartidas y reconocemos compromiso por alcanzar este logro", apuntó •

"Con acciones como esta, América del Norte contribuye en el camino de limitar el calentamiento global



Ken Salazar, embajador de EU en México, al anunciar la inversión para Sinaloa.





Texcaltitlán: El Payaso era objetivo prioritario de fiscalía

Encabezaba célula de Lo Familia Michoacana dedicada a la extorsión

CLAUDIA GONZÁLEZ

Corresponsal

-metropolt@eluntversal.com.mx

Toluca, Méx.— La fiscalía mexiquense confirmó que Rigoberto de la Sancha Santillán, alias El Payaso, muerto en el enfrentamiento en Texcaltitlán, era líder de una célula de La Familia Michoacana dedicada a la extorsión y objetivo prioritario. La gobernadora Delfina Gómez afirmó que la seguridad en el poblado fue reforzada.

A4

Lider criminal era objetivo prioritario, dice fiscalia

Jefe de plaza de *La Familia Michoacana*, muerto en conflicto en Texcaltitlán, **era buscado como responsable de ataque a elementos de seguridad en 2022**





ELUNIVERSAL

CLAUDIA GONZÁLEZ

Corresponsal

-metropoli@eluniversal.com.mx

Toluca, Méx.— Rigoberto de la Sancha Santillán, alias *Payaso*, jefe de plaza de *La Familia Michoacana* en la zona de Texcaltitlán, muerto en el enfrentamiento entre pobladores e integrantes de ese grupo criminal ocurrido el viernes, es responsable de las emboscadas en las que murieron 13 elementos en 2022. El líder regional se habría escapado ese año y era un objetivo prioritario de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM).

El fiscal general José Luis Cervantes Martínez confirmó que "uno de los privados de la vida es este líder criminal, encargado de la zona y un par de sicarios de alto y mediano nivel, objetivos prioritarios".

En conferencia de prensa junto a la gobernadora Delfina Gómez, donde se ofrecieron detalles sobre los hechos del viernes, el fiscal indicó que el hombre era uno de los más buscados, al igual que dos mandos que también fueron abatidos por los pobladores de Texcapilla, cuando en el campo de futbol arremetieron contra integrantes de una célula de *La Familia Michoacana*.

Señaló que el grupo criminal tiene relación directa con la acción reportada el 18 de marzo de 2022, cuando en una emboscada en Coatepec Harinas murieron 13 elementos de seguridad, ocho de la SSEM, cinco de la FGJEM. *Payaso* fue el responsable de los hechos de 2022 y contaba con orden de aprehensión.

En el marco de su cumplimento, el 14 de junio del año pasado, elementos de seguridad acudieron a Texcaltitlán, donde en la acción perdieron la vida 12 integrantes del grupo criminal, sin bajas oficiales.

Agregó que al momento de ejecutar la orden de aprehensión, en el lugar fueron abatidas 12 personas, todas al mando de *Payaso*, quien entonces pudo darse a la fuga.

Sobre el enfrentamiento en Texcaltitlán, Cervantes Martínez precisó que se tiene identificadas 14 víctimas mortales a causa de instrumentos contundentes, punzocortantes, armas de fuego. Dijo que la Policía Ministerial recopiló elementos balísticos e intervienen peritos en diversas disciplinas. Asimismo, se tiene registro de siete heridos, dos de los cuales, se presume, pertenecen al grupo criminal, así como cinco de la comunidad. Cuatro de las víctimas mortales fueron identificadas por los pobladores, se les practicaron necropsias y fueron entregadas a sus deudos. Además hubo tres vehículos incendiados.

Delfina Gómez aseguró que en el sur del Estado de México "¡no están solos!, estamos con ustedes" e hizo un llamado a unirse por la paz.

Informó también que se realizó un amplio despliegue por parte de la Policía Estatal con el apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional, de la Secretaría de Marina, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, la Guardia Nacional y la fiscalía estatal para garantizar la paz y mantener el orden, "porque mi gobierno protegerá en todo momento a la población", dijo. ●

JOSÉ LUIS CERVANTES

Fiscal general del Estado de México

"Uno de los privados de la vida [en Texcapilla] es este líder criminal, encargado de la zona y un par de sicarios de alto y mediano nivel, obietivos prioritarios"







Sobre el enfrentamiento entre pobladores de Texcaltitlán y miembros de la delincuencia organizada, el fiscal general del Estado de México dijo que se identificaron 14 víctimas mortales y siete heridos, dos de los cuales, se presume, pertenecen al grupo criminal.



PIDE AMLO COMBATIR EXTORSIÓN 'ENTRE TODOS'

JORGE RICARDO

ALTAMIRANO, Gro. Tras el enfrentamiento en Texcaltitlán, Estado de México, AMLO hizo ayer un llamado, en este Municipio de la Tierra Caliente, a combatir la extorsión entre todos y pidió darle mucho amor a los jóvenes para evitar que se unan a la delincuencia.

"Hay que cuidar mucho que no haya consumo de droga, porque tenemos que combatir el narcotráfico y esto que está pasando, que ayer lamentablemente se dio en el Estado de México, la extorsión, el llamado pago de piso, todo eso lo tenemos que combatir. Pero entre todos", dijo el Mandatario. López Obrador llegó en

López Obrador llegó en helicóptero a este Municipio de la Tierra Caliente.

"Los gobiernos anteriores lo único que hacían era decir son 'ninis' que ni estudian ni trabajan y nunca atendieron a los jóvenes. Por eso los enganchaban y se los llevaban a las filas de la delincuencia", indicó.

"Tenemos que mejorar las condiciones de trabajo, ofrecer a los jóvenes oportunidades, que no se sientan solos, que no haya vacío. Hay que apapacharlos mucho, mucho amor, mucho amor en la familia".



REF RMA



En su visita a Tejupilco, en Tierra Caliente, López Obrador fue escoltado por un convoy militar y patrullas de la Guardia Nacional.

